



1 ¿Qué son las políticas públicas?

Son procesos que integran decisiones, acciones, acuerdos e instrumentos adelantados por autoridades públicas con la participación eventual de los particulares, encaminado a mitigar, solucionar o prevenir una situación definida como problemática.

2 ¿Quiénes son los actores en las Políticas Públicas?

Los actores son básicamente de tipo político, económico y social. Entre los de tipo político están fundamentalmente los partidos y los movimientos. Entre los de tipo económico se encuentran los gremios, empresarios y grupos económicos. Los actores sociales se relacionan con movimientos sociales y organizaciones gremiales que pretenden lograr que el Estado considere un determinado problema como político, es decir, de carácter general, y que formule propuestas en términos de política pública.

3 ¿Qué son las políticas públicas con enfoque basado en derechos humanos?

Las políticas públicas con enfoque de derechos humanos son aquellas acciones del Estado ejecutadas por medio del Gobierno, o eventualmente por particulares, que con base en las obligaciones suscritas en los tratados internacionales de derechos humanos, la *Constitución Política* y la jurisprudencia constitucional; buscan la realización y protección efectiva de los derechos tendientes a garantizar la dignidad humana.

Políticas Públicas con enfoque de derechos, un camino para el goce efectivo de los DESC.

4 ¿Cuál es el objetivo de la política pública con enfoque de derechos humanos y cómo puede lograrse?

La realización y protección efectiva de los derechos tendientes a garantizar la dignidad humana constituye el principal objetivo de la política pública con enfoque de derechos humanos. Puede lograrse en la medida en que el desarrollo económico de los Estados se encamine a lograr estándares y principios de derechos humanos, para que sean ejercidos plenamente por todos los seres humanos.

Derechos Humanos

5 ¿Cuál es el ciclo de las políticas públicas?

Las políticas públicas en términos generales cumplen el siguiente ciclo:

- i) Diseño,
- ii) Negociación / Concertación,
- iii) Ejecución / Realización
- iv) Seguimiento / Evaluación

6 ¿Qué características tiene la política pública con enfoque de derechos humanos?

La participación ciudadana activa e informada, la rendición de cuentas accesible, eficaz y eficiente, y el enfoque diferencial, representan características esenciales en el proceso de diseño, ejecución y seguimiento de las políticas públicas con enfoque de derechos humanos.

7 ¿Cuáles son los escenarios de participación ciudadana para la incidencia en políticas públicas?

El Estado tiene la obligación de facilitar los mecanismos para que todos y todas participemos en el ciclo de las políticas públicas. Este es un derecho constitucional. Los principales escenarios de participación ciudadana son las veedurías ciudadanas, las audiencias públicas y los cabildos abiertos.





8 ¿Cómo podemos conocer los resultados y alcances de las políticas públicas con enfoque basado en derechos humanos?

La rendición de cuentas y el acceso a la información por parte de todos los ciudadanos es una obligación del Estado en la perspectiva de respetar, proteger y cumplir progresivamente los derechos, a través de la implementación de políticas públicas con enfoque de derechos humanos. Las autoridades públicas deben promover de manera accesible, eficaz y transparente el mecanismo de rendición de cuentas.

9 ¿Es importante que las políticas públicas incorporen el enfoque diferencial?

El enfoque diferencial resulta imprescindible para la adopción de políticas públicas desde una perspectiva basada en derechos humanos, porque propicia una lectura de la realidad que pone en evidencia las diversas formas de discriminación contra grupos poblacionales o sociales, que exigen de parte del Estado la adopción de medidas positivas para garantizar el goce efectivo de sus derechos. El enfoque de género, el enfoque étnico y el enfoque de población víctima del conflicto armado son ejemplos del enfoque diferencial aplicado a políticas públicas.

10 ¿Cuál es el rol de la Defensoría del Pueblo frente a las políticas públicas?

La Defensoría del Pueblo promueve la construcción de políticas públicas con un enfoque basado en derechos humanos, en el que se privilegien los derechos a la participación ciudadana, el enfoque diferencial y los mecanismos de rendición de cuentas. En caso de presentarse la vulneración de estos derechos, la Defensoría del Pueblo acompañará a los ciudadanos en las acciones tendientes al restablecimiento de los mismos, en procura de garantizar el respeto, protección y cumplimiento de las obligaciones del Estado.



Defensoría del Pueblo
Delegada para los Derechos Económicos,
Sociales y Culturales
Dirección: Calle 55 N° 10-32
Teléfono: PBX: (57 1) 3147300 ext 2322
Bogotá - Colombia
www.defensoria.gov.co
Correo electrónico: delegada_desc@defensoria.gov.co

10

Preguntas básicas sobre

políticas públicas
con enfoque
de derechos humanos

